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La UAEM en la prensa: 
 
UAEM pierde 300 mdp al año por no cobrar inscripción 
Cada año la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) pierde 300 millones de pesos al no cobrar 
la inscripción a estudiantes de nivel medio superior y superior, aceptó el secretario Académico, Mario Ordoñez 
Palacios. Esta medida se implementó desde 2013 y ha mermado las finanzas de la máxima casa de estudios 
del estado. “Se mantiene el no cobro de inscripción ni reinscripción; desde el 2013 y 2014 se ha dejado de 
cobrar este concepto. Ese monto que se recaudaba era significativo para la institución, para algunas 
universidades públicas suele ser hasta el 30 por ciento de su presupuesto anual”, apuntó. Entre los años 2011 
y 2012 la matrícula de la UAEM era de alrededor de 26 mil estudiantes, que en ese momento sí pagaban cuota 
de inscripción y que se traducían en 98 millones de pesos de ingresos anuales; dijo que los más de 43 mil 
estudiantes que alberga actualmente la UAEM significarían un ingreso de 300 millones de pesos por año. Lo 
que sí pagan los estudiantes son conceptos como servicios escolares que incluyen un seguro facultativo y la 
credencial, cuota que se paga dependiendo del nivel educativo que cursen, dijo Ordóñez. Sin embargo, aclaró 
que ese recurso no se queda en la universidad, sino se utiliza para el pago del Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS) y el material para la confección de la credencial de estudiantes. (…) 
El Sol de Cuernavaca, (Katy Cárdenas), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/local/uaem-pierde-300-mdp-al-ano-por-no-cobrar-inscripcion-
8980547.html 
 
Atiende la UAEM protocolos de seguridad en la Preparatoria Dos 
Ernesto Alonso Reynoso, director de la Preparatoria Número Dos “Antonio L. Mora del Castillo”, de la 
Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), informó que 635 personas fueron desalojadas de las 
instalaciones esta mañana, derivado de una amenaza de bomba que resultó falsa. El director de esta unidad 
académica, que se encuentra en la colonia Alta Vista de Cuernavaca, explicó que a las 10:35 horas, recibieron 
una llamada en donde alertaron de una bomba en las instalaciones, por lo que se ordenó la evacuación de 
alumnos, docentes y trabajadores administrativos, y se dio parte a las autoridades de seguridad de la 
Universidad, del municipio y el estado. Ernesto Alonso destacó que la evacuación se realizó conforme a los 
protocolos de seguridad para estos casos, sin incidente alguno. Por su parte, Cuauhtémoc Altamirano Conde, 
director de Protección y Asistencia de la UAEM, informó que personal de la Coordinación Estatal de Protección 
Civil del estado de Morelos, a cargo del comandante de incidentes, Raymundo Ocampo, realizó 
aproximadamente a las 13:15 horas, una revisión en salones, laboratorios y oficinas administrativas, sin 
encontrar algún artefacto explosivo. (…) 
El Regional del Sur, p.8, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/atiende-la-uaem-protocolos-de-seguridad-en-la-preparatoria-dos 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/falsa-amenaza-de-bomba-en-preparatoria-2-en-cuernavaca/ 
Lo de Hoy Morelos, p.5, (Dulce Maya). 
El Sol de Cuernavaca, (Valeria Díaz), 
https://www.elsoldecuernavaca.com.mx/policiaca/nueva-amenaza-de-bomba-ahora-en-la-prepa-2-
8980466.html 
 
Inicia VIII Semana del Arquitecto en la UAEM 
Arquitectos de Cuernavaca Morelos, Cuerpo Colegiado A.C. iniciaron este lunes la "VIII Semana del Arquitecto" 
en la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). En el auditorio "General Emiliano Zapata" se dio 
a conocer que las actividades de la Semana del Arquitecto se llevan a cabo para conocer las innovaciones en 
el área de la arquitectura, con eventos académicos y de divulgación de la investigación en el tema. Mario 
Ordóñez Palacios, secretario académico de la UAEM, declaró inauguradas las actividades. En la VIII Semana 
del Arquitecto participan universidades y colegios de profesionales de la arquitectura, así como representantes 
del sector privado, quienes compartirán sus conocimientos con los estudiantes. 
La Unión de Morelos, (Salvador Rivera), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/214545-inicia-viii-semana-del-arquitecto-en-la-
uaem.html 
 
A trabajar por la FDyCS conmina directora a sus homólogas: Michelle Onofre y Gloria Vergara 
Para fortalecer la unidad y mantener los estándares de calidad académica, investigación y extensión de la 
facultad de derecho y ciencias sociales de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos, la directora de esta 
unidad Graciela Quiñonez Bahena exhortó a maestros, estudiantes, trabajadores, así como a las ex candidatas 
Michelle Onofre y Gloria Vergara a sumarse al proyecto. Graciela Quiñonez Bahena, quién fue designada la 
semana pasada por el Consejo Universitario como directora de la FDyCS de la UAEM reconoció que en este 
proyecto que calificó como histórico, las mujeres tienen la capacidad de demostrar qué pueden y por ello, el 
trabajo se realizará para reivindicar lo que es la Facultad y conjuntar esfuerzos en favor de los estudiantes. Para 
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ello, buscará que el capital humano de calidad que genera la facultad se pueda aprovechar, en beneficio no 
solamente de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos sino de la sociedad en general. (…) 
El Regional del Sur, (Redacción), 
https://www.elregional.com.mx/a-trabajar-por-la-fdycs-conmina-directora-a-sus-homologas-michelle-onofre-y-
gloria-vergara 
 
Darán cursos de defensa personal a universitarios 
La Facultad de Comunicación Humana de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) ofrecerá 
talleres de defensa personal a sus estudiantes para protegerse de los constantes asaltos. José Israel Melgar 
García, director de la Facultad de Comunicación Humana, comentó que al regularizarse las clases presenciales 
tras la pandemia por Covid-19, los asaltos y robos en los alrededores de las unidades académicas que se 
encuentran en la zona conocida como Los Volcanes, se han incrementado. Lamentó que los estudiantes, 
principalmente las mujeres, son víctimas de amantes de lo ajeno y, ahora, de manera inusual, los asaltos se 
están registrando desde las 6:30 horas por sujetos armados y a bordo de motocicletas. Melgar García comentó 
que las mismas instalaciones han sido saqueadas, por lo que han solicitado el apoyo de autoridades tanto 
municipales como estatales para reforzar la vigilancia, principalmente en los horarios de entrada y salida. “Para 
proteger a la comunidad estudiantil, personal académico, administrativo y de confianza se están gestionado 
algunas pláticas de autoseguridad, autocuidado y, estamos ofertando talleres de Defensa Personal porque es 
lo único que podemos hacer debido a la situación en la que nos encontramos; sin embargo, creo que al final de 
cuentas las autoridades son las responsables de la seguridad de la ciudadanía”, declaró. (…) 
Diario de Morelos p.4, (Marcela García). 
 
Inicia la Quinta Semana Nacional de las Ciencias Sociales 
Las carreras dedicadas a las ciencias sociales son de suma importancia para la población, pues gracias a ellas 
se brinda de la capacidad de generar un pensamiento crítico en la sociedad. Por ese motivo, es relevante que 
sus estudiantes se actualicen y conozcan diversos temas sobre investigación social. Así es que la Universidad 
Autónoma de Coahuila (UA de C) y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales (FCPyS) iniciaron la Quinta 
Semana Nacional de las Ciencias Sociales, la cual se llevará a cabo de manera presencial y en línea en la 
misma facultad y por medio de la plataforma Teams, donde cualquiera que desee participar, podrá unirse. Este 
evento inició el lunes 3 de octubre de 2022 y culminará el viernes 7 de octubre del mismo año, en el que se 
abordarán distintos temas. La Quinta Semana Nacional de las Ciencias Sociales arrancó el lunes con el foro 
“La Nueva Escuela Mexicana”. (…) El miércoles se tendrá la presentación del libro “Multidisciplina y Estrategia 
de las Ciencias Sociales”, de Baez Chavez, de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). (…) 
Milenio, (Karla Rodríguez), 
https://www.milenio.com/aula/inicio-quinta-semana-nacional-ciencias-sociales  
 
Mitos y Hechos 
Comunidad Trans: La muy estimada Serena Piña integrante de la Acciona Comité Diversidad Morelos, concretó 
el cambio administrativo de la documentación del certificado de preparatoria, licenciatura y carta de pasante 
para poder titularse en la máxima casa de estudios UAEM. Ella es un ejemplo del derecho a la educación para 
la Comunidad Trans en Morelos. Al difundir la noticia, Serena Piña agradeció el apoyo de la licenciada Tania 
Nava presidenta de Acciona Comité Diversidad Morelos, del procurador de los Derechos Académicos de la 
UAEM, del licenciado Raúl Alberto Olivares Brito y al licenciado Christian Castañeda Gómez, coordinador de 
Quejas de la Procuraduría de los Derechos Académicos, por su apoyo para concluir este paso. 
Lo de Hoy Morelos, p.3, (Sin firma). 
 

Estatal:  
 
Solicitan UAEM y TSJ mayor presupuesto 
El Tribunal Superior de Justicia (TSJ) y la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) solicitaron 
ampliación presupuestal para pago de aguinaldos y jubilaciones, informó José Gerardo López Huérfano, 
encargado de despacho de la Secretaría de Hacienda del Gobierno del Estado. Detalló que la máxima casa de 
estudios solicitó recursos por 250 millones de pesos para poder cumplir con sus compromisos para este fin de 
año, principalmente el pago de aguinaldos y otras prestaciones. “Ahorita vamos a analizar las estrategias que 
se pueden tomar, consideramos que sí se podrá ayudar a la UAEM, sin embargo, también tenemos que cumplir 
con las necesidades del Ejecutivo y otros organismos, por lo que en este momento sería aventurado decir que 
podemos cumplir en su totalidad con los solicitado, pero vamos a analizar la petición y estamos en la mejor 
disposición de apoyar a la universidad”, dijo. (…) 
Diario de Morelos, p.3, (Marcela García). 
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Firma Cobaem y Ayuntamiento de Atlatlahucan convenio en beneficio de la educación media superior 
El Colegio de Bachilleres del Estado de Morelos (Cobaem) celebró la firma de un convenio de colaboración con 
el Ayuntamiento de Atlatlahucan; con lo anterior, se continúa impulsando el mejoramiento de los servicios de la 
educación media superior en la entidad. Al respecto, la directora del Cobaem, Karla Aline Herrera Alonso, 
reconoció la voluntad del municipio para celebrar esta alianza, “que dará certeza al trabajo mutuo, a fin de 
brindar más beneficios a los 755 estudiantes de bachilleres del plantel 09”. El acuerdo contempla la realización 
de proyectos y actividades académicas, culturales, de capacitación, así como acciones conjuntas para el 
fortalecimiento del plantel en infraestructura educativa. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/firma-cobaem-y-ayuntamiento-de-atlatlahuacan-covenio-en-
beneficio-de-la-educacion-media-superior/ 
Lo de Hoy Morelos, p.23, (Redacción). 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/10/firman-cobaem-y-ayuntamiento-de-atlatlahucan-convenio-en-
beneficio-de-la-educacion-media-superior/ 
 
Celebra Upemor Día Nacional del Maíz con actividades culturales y académicas 
En el marco del Día Nacional del Maíz la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor) realizó el 
Segundo Festival Cultural y Académico del Maíz 2022, con el objetivo de generar conciencia de la importancia 
que tiene este grano básico en la vida y la alimentación en México. Así lo informó el rector de la institución, 
Arturo Mazari Espín, quién destacó que este es el segundo año que se realiza dicha actividad, esta vez de 
manera presencial y para toda la comunidad estudiantil, docente y administrativa. Derivado de lo anterior, se 
instaló un corredor del maíz con exposiciones de proyectos y venta de productos a base de este grano, el cual 
fue un recordatorio de lo que significa la cosecha en términos de biodiversidad, así como del conocimiento que 
existe de la tierra y los productos derivados del maíz. Mazarí Espín enfatizó que este festival cumplió con el 
objetivo de generar conciencia y desarrollar nuevos conocimientos interdisciplinarios, así como ser una 
plataforma que muestra los beneficios de una educación integral y de calidad, como se busca desde la 
Secretaría de Educación de Morelos. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/celebra-upemor-dia-nacional-del-maiz-con-actividades-
culturales-y-academicas/ 
 
Muestran estudiantes del CECyTE Morelos Talento en el festival nacional de arte y cultura 2022 
Como parte de las acciones para impulsar el desarrollo físico, intelectual y emocional de las y los estudiantes, 
una delegación de 28 alumnos acompañados de sus asesores y personal de la dirección general del Colegio 
de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Morelos (CECyTE Morelos) representó a la entidad en el 
Festival Nacional de Arte y Cultura de los CECyTEs 2022, que se desarrolló en la ciudad de Villahermosa, 
Tabasco. Así lo informó Susana Domínguez Izaguirre, directora general del subsistema, quien comentó que se 
obtuvieron dos medallas de plata; una en la categoría de declamación con la alumna Hannia Muñoz Jiménez 
del plantel “Emiliano Zapata” y en la categoría de fotografía con la alumna Dulce Rocío Valle Sánchez del plantel 
“Marcelino Rodríguez”. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/muestran-estudiantes-del-cecyte-morelos-talento-en-el-
festival-nacional-de-arte-y-cultura-2022/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/10/muestran-estudiantes-del-cecyte-morelos-talento-en-festival-
nacional-de-arte-y-cultura-2022/ 
 
Confirman tres nuevos casos positivos a viruela del mono en Morelos 
Mediante un comunicado, la Secretaría de Salud Morelos, a través de Servicios de Salud Morelos (SSM), dio a 
conocer que de acuerdo a información del Instituto de Diagnóstico y Referencia Epidemiológicos (InDRE), en el 
estado se confirman tres nuevos casos positivos a viruela símica o del mono. La dependencia precisó que las 
personas se encuentran en resguardo domiciliario, con seguimiento médico y estables; también, el personal 
sanitario desarrolló las acciones de vigilancia epidemiológica en su entorno y contactos. Al corte del lunes tres 
de octubre de 2022, en Morelos se tiene un total de 24 casos; de este número, 13 confirmados acumulados a 
la enfermedad, 10 han sido descartados y 1 caso probable en espera de resultados por el InDRE. Pidió poner 
en práctica el lavado de manos con agua y jabón o utilizar alcohol gel al 70 por ciento, practicar el estornudo de 
etiqueta y usar cubrebocas; además, protegerse al tener relaciones sexuales, evitar contacto físico estrecho 
con personas infectadas o con sospecha de enfermedad, incluyendo contacto sexual. 
La Unión de Morelos, (Tlaulli Preciado), 
https://www.launion.com.mx/morelos/avances/noticias/214580-confirman-tres-nuevos-casos-positivos-a-
viruela-del-mono-en-morelos.html 
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La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/se-confirman-tres-nuevos-casos-de-viruela-simica-van-13-
casos-confirmados-en-morelos/ 
Zona Centro Noticias, (Sin firma), 
https://www.zonacentronoticias.com/2022/10/confirman-en-morelos-3-casos-positivos-a-viruela-simica-o-del-
mono/ 
 
Covid-19 en Morelos: Se registran 21 nuevos casos sin defunciones 
La Secretaría de Salud informa que a la fecha en Morelos se han estudiado 362 mil 571 personas, de las cuales 
se han confirmado 91 mil 075 con coronavirus Covid-19; 153 están activas y se han registrado 5 mil 321 
defunciones. Los nuevos pacientes son 21 personas: 14 casos en Cuernavaca; 2 en Cuautla; 2 en Jiutepec; 2 
en Zacatepec; 1 en Jantetelco. De esta cifra, 12 son mujeres de Cuernavaca, Jantetelco, Jiutepec y Zacatepec; 
las cuales se encuentran aisladas en sus hogares. También 9 hombres de Cuautla, Cuernavaca y Jiutepec; los 
cuales se encuentran en aislamiento domiciliario. En tanto, no se registraron defunciones durante las últimas 24 
horas. La institución mencionó que, de los 91 mil 075 casos confirmados, 94 por ciento están recuperados, 
menos 1 por ciento está en aislamiento domiciliario, mientras que el 6 por ciento lamentablemente ha fallecido; 
además, en ocupación hospitalaria sectorial se registra 0 por ciento. 
La Crónica de Morelos, (Redacción), 
https://www.guillermocinta.com/noticias-morelos/covid-19-en-morelos-se-registran-21-nuevos-casos-sin-
defunciones-2/ 
 

Nacional: 
 
Ya no habrá SNI para todos y Conacyt pide a los mismos científicos decidir “prelación” 
Anteriormente, si un investigador (a) en México cumplía los criterios para ingresar, renovar o ascender en el 
Sistema Nacional de Investigadores (SNI) del Conacyt, era beneficiario del título, así como de un monto 
económico, mismo que históricamente y desde su origen ha servido para mantener un salario competitivo en 
su labor y evitar una fuga de cerebros –muchos académicos incluso lo utilizan para becar a sus propios 
alumnos–. Esto ha cambiado desde las múltiples reformas al reglamento del SNI y ahora ha estallado, por falta 
de presupuesto, en un problema que dejará a muchos fuera del sistema y sin los recursos que representaba. 
Investigadores en redes han exhibido que Conacyt ha solicitado a las Comisiones Dictaminadoras del SNI, 
conformadas por los miembros del mismo sistema, a recurrir a un mecanismo de “prelación” para decidir qué 
investigadores recibirán estímulos económicos y quiénes no –el Diccionario del Español de México define 
“prelación” como la referencia que una persona o cosa tiene respecto de otra, o un ordenamiento legal respecto 
de otro en ciertas condiciones–. Es decir, el cambio en la reglamentación impuesto por Conacyt recaería en la 
decisión de los propios académicos sobre sus pares. 
La Crónica, (Isaac Torres Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/habra-sni-todos-conacyt-pide-cientificos-decidir-prelacion.html 
 
Se mantienen en paro 9 escuelas del IPN 
Mientras en algunas de las escuelas del Instituto Politécnico Nacional (IPN) en paro indefinido las autoridades 
han llamado al diálogo, en el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 12, los estudiantes 
determinaron ayer en asamblea suspender actividades académicas. En la Escuela Superior de Comercio y 
Administración (ESCA) Tepepan, los estudiantes informaron que hoy darán a conocer los resultados de la 
votación realizada el jueves y viernes pasados, para definir si se mantiene el paro indefinido. En la Escuela 
Superior de Medicina sigue el paro estudiantil, con excepción de la Sección de Estudio de Posgrado e 
Investigación, que ayer reanudó actividades. En la Escuela Superior de Economía los alumnos informaron que 
la reunión prevista con los directivos se aplazó. La dirección de la Escuela Superior de Física y Matemáticas 
(ESFM) informó que recibió el pliego petitorio y exhortó a la comunidad estudiantil organizada a retomar mañana 
las mesas de trabajo. El paro se mantiene en nueve escuelas de educación superior, entre éstas las dos sedes 
de la ESCA, la de Cómputo (Escom), la de Economía (ESE) y la de Ingeniería y Arquitectura (ESIA) Unidad 
Zacatenco. En los Cecyt, en 15 planteles continúan las clases presenciales, pero están en paro los Cecyt 2 
Miguel Bernard, Cecyt 6 Miguel Othón de Mendizábal, Cecyt 8 Narciso Bassols, Cecyt 11 Wilfrido Massieu y 
Cecyt 13 Ricardo Flores Magón. Las unidades profesionales interdisciplinarias en Ingeniería y Tecnologías 
Avanzadas (Upiita) y de Biotecnología (Upibi), reanudaron ayer sus labores. 
La Jornada, p.11, (Angélica Enciso L.), 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/04/politica/011n1pol 
 
En demanda de clases presenciales, marchan a la SEP alumnos de la Nacional de Maestros 
Alrededor de 300 estudiantes de la Benemérita Escuela Nacional de Maestros realizaron ayer una marcha desde 
esta escuela con rumbo a la sede de la Secretaría de Educación Pública (SEP), en demanda de que se 
reanuden las clases presenciales, suspendidas desde el 12 de septiembre debido a un conflicto de trabajadores 
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administrativos con las autoridades. Durante la mañana los estudiantes hicieron un recorrido hasta llegar a las 
instalaciones de la SEP, donde fueron informados que hay diálogo con los trabajadores para que entreguen las 
instalaciones de la escuela normal. Los alumnos señalaron que algunos que tienen clases virtuales, pero esto 
afecta a los de cuarto año, que buscan su titulación; advirtieron que en caso de no haber pronta solución 
continuarán con movilizaciones. La Benemérita cuenta con alrededor de mil 300 alumnos. Personal de apoyo y 
asistencia de la educación de la delegación D-III-10, mantiene cerradas las instalaciones que los académicos 
han solicitado sean devueltas, ya que quienes las mantienen tomadas se han negado al diálogo. Consideraron 
que la suspensión de actividades afecta el semestre y el derecho a la educación de los estudiantes. 
La Jornada, p.7, (De la Redacción), 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/04/politica/007n2pol 
 
Falleció el poeta David Huerta; en versos reflejaba sus inquietudes sociales 
El poeta David Huerta, falleció ayer en la capital del país en vísperas de cumplir 73 años. La noticia del deceso 
del también ensayista, traductor, editor y docente universitario fue dada a conocer por la Secretaría de Cultura 
federal sin proporcionar más pormenores. El Instituto Nacional de Bellas Artes y Literatura (Inbal), mediante su 
área de difusión, indicó que mantiene contacto con la familia del poeta, para ver la posibilidad de rendirle 
homenaje. La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), de la que fue egresado y catedrático, le 
rendirá tributo in memoriam con la transmisión por Tv UNAM del programa Café de Nadie, el jueves 6 de octubre 
a las 18 horas. A partir de hoy y en el transcurso de los días sucesivos, Canal 22 lo recordará con la transmisión 
de programas especiales. David Huerta consideraba que quienes cultivan la disciplina de la poesía pertenecen 
a la misma estirpe, debido a que todos se relacionan de alguna manera. En el caso de los mexicanos, reconocía 
a Sor Juana Inés de la Cruz como “la abuela más maravillosa”. La relación que lo unía con ella, según recalcaba, 
era casi orgánica, lo mismo que con Ramón López Velarde y José Gorostiza, a quienes consideraba la triple 
corona de la poesía mexicana. Nacido en la Ciudad de México el 8 de octubre de 1949, David Huerta fue hijo 
de uno de los poetas mexicanos más grandes del siglo XX, Efraín Huerta, por lo que desde muy temprana edad 
estuvo envuelto en el ambiente literario del país. 
La Jornada, p.3, (Ángel Vargas y Merry MacMasters), 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/04/cultura/a03n1cul 
Milenio, (Milenio Digital), 
https://www.milenio.com/cultura/david-huerta-muere-reconocido-poeta-mexicano-72-anos 
La Crónica, (Reyna Paz Avendaño), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/david-huerta-hara-falta-poeta-conciencia-critica-senala-benito-taibo.html 
El Universal, (Cultura), 
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/de-luto-el-mundo-de-la-poesia-murio-el-gran-maestro-david-huerta 
Excélsior, (Juan Carlos Talavera), 
https://www.excelsior.com.mx/expresiones/murio-el-poeta-indomable-david-huerta/1543568 
 
Vuelve la Filah presencial; rendirá homenaje al historiador José María Murià 
Luego de dos años de realizarse en línea debido a la pandemia de covid-19, regresan las actividades 
presenciales de la Feria Internacional del Libro de Antropología e Historia (Filah). La edición 33 del encuentro, 
que se llevará a cabo del 6 al 16 de octubre, rendirá homenaje a los historiadores Alfredo López Austin (fallecido 
el 15 de octubre del año pasado) y a José María Murià, integrante de la Academia Mexicana de la Lengua. 
También estará presente con un módulo el taller editorial maya tsotsil Leñateros, Premio Nacional de Artes y 
Literatura 2021, que desde San Cristóbal de las Casas, Chiapas, traerán a la Ciudad de México lo mejor de su 
producción. La FILH se realizará en el patio central del Museo Nacional de Antropología con la presencia de 70 
expositores. Habrá alrededor de 120 actividades, entre presentaciones de libros, coloquios, talleres para todas 
las edades, espectáculos, exposiciones y proyecciones de cine documental. El tema del encuentro literario, que 
llegará también a las mesas de reflexión, es globalización y resistencia, dijo Diego Prieto, director del Instituto 
Nacional de Antropología e Historia (INAH), “estamos en un momento en que México y toda América Latina 
vivimos tiempos de cambio, de renovación y de búsqueda de una sociedad más justa, incluyente y plural”. 
La Jornada, p.4, (Mónica Mateos-Vega), 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/04/cultura/a04n1cul 
La Crónica, (Reyna Paz Avendaño), 
https://www.cronica.com.mx/cultura/filah-rendira-homenaje-alhistoriador-alfredo-lopez-austin.html 
 
Reconocen trayectoria de Paco Ignacio Taibo II en el Festival Premio Emilio Lussu, de Italia 
Paco Ignacio Taibo II recibió el Premio a la Trayectoria de la octava edición del Festival Premio Emilio Lussu, 
que se realiza en Cagliari, Italia, desde el 30 de septiembre y hasta mañana. La ceremonia tuvo lugar el sábado 
pasado; en ella, la directora del encuentro literario, Patrizia Masala, destacó los valores políticos y literarios 
tomados en cuenta por el jurado para su determinación. Es un “escritor apasionado, en alas de una utopía 
creativa, siempre encaminado a perseguir el sueño de un mundo mejor a escala humana, a través de la 
militancia y la participación; comprometido en el campo social en defensa de los derechos de los trabajadores 
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y de los menos favorecidos”, leyó el acta del jurado. “Maestro de la novela policiaca en América Latina e 
incansable investigador de hechos históricos, sus novelas y ensayos son traducidos y leídos en todo el mundo, 
y cuentan la historia de la sociedad y la dinámica perversa del poder. Como para Emilio Lussu, a quien está 
dedicado el festival, el universo de Paco Taibo II gira en torno a la escritura y la política, porque escribir es una 
forma de hacer política”. Según medios de comunicación digitales como Cagliari oggi y Logudoro live, el también 
ensayista, periodista y activista, actual director general del Fondo de Cultura Económica (FCE), se ganó de 
inmediato la simpatía del público. 
La Jornada, p.5, (Ángel Vargas), 
https://www.jornada.com.mx/2022/10/04/cultura/a05n1cul 
 
Violencia, salud mental y suicidio; jóvenes, los más afectados 
México es un país particularmente violento y, en especial, esta violencia la padecen y ejercen personas muy 
jóvenes. Así, entre los indicadores que permiten sostener tal afirmación, se encuentra el hecho de que tres de 
las cinco principales causas de muerte entre la población de 14 a 29 años son las agresiones (homicidios), los 
accidentes y los suicidios. De acuerdo con las estadísticas de mortalidad del Inegi, la cifra anual de defunciones 
accidentales y violentas ha tenido incrementos significativos año con año, desde hace al menos tres décadas. 
En efecto, de 1991 a 2000, el promedio anual de ese tipo de defunciones se ubicó en 56 mil 782 casos de 
homicidios, suicidios y accidentes. En contraste, para la década que va de 2001 a 2010, el promedio anual 
creció a 57 mil 18 casos; sin embargo, debe puntualizarse que en el periodo de 2006 a 2010, el promedio creció 
de forma significativa al ubicarse en 61 mil 797 casos por año, es decir, 8.38% más que los cinco años previos. 
Para el periodo que va de 2011 a 2015, el promedio creció una vez más de forma muy importante al ubicarse 
en 70 mil 772 casos por año, es decir, 14.5% más que los cinco años previos, mientras que en los seis años 
que van de 2016 a 2021, la cifra anualizada creció, en promedio, a 81 mil 379, lo que significa un nuevo 
incremento de 14.9% respecto de los cinco años previos, y de 31.6% respecto de una década atrás. (…) 
Excélsior, (Mario Luis Fuentes), 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/violencia-salud-mental-y-suicidio-jovenes-los-mas-afectados/1543604 
 

Internacional: 
 
Otorgan el Nobel de Física 2022 a tres pioneros en la ciencia de información cuántica 
Tres investigadores originarios de Francia, Estados Unidos y Austria fueron seleccionados hoy para compartir 
el Premio Nobel de Física 2022, por sus experimentos con fotones, que ayudaron a sentar las bases de la 
llamada ciencia de la información cuántica; lo que permitirá desarrollar computadoras y redes de 
comunicaciones más rápidas y con mayor seguridad contra el robo de información. La Real Academia Sueca 
de Ciencias informó, en las primeras horas de este martes, que ha decidido conceder el Premio Nobel de Física 
a los doctores Alain Aspect, de la Universidad de Paris-Saclay; John Clauser, de J.F Clauser & Asociated, en 
California, y Anton Zeilinger, de la Universidad de Viena “por sus experimentos con fotones entrelazados, que 
establecieron la violación de las desigualdades de Bell y siendo pioneros en la ciencia de la información 
cuántica”. Los efectos de la mecánica cuántica están empezando a encontrar aplicaciones. Ahora hay un gran 
campo de investigación que incluye computadoras cuánticas, redes cuánticas y comunicación cuántica segura 
encriptada. 
La Crónica, (Antimio Cruz), 
https://www.cronica.com.mx/academia/otorgan-nobel-fisica-2022-tres-pioneros-ciencia-informacion-
cuantica.html 
El Financiero, (AP), 
https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/2022/10/04/premio-nobel-de-fisica-es-para-cientificos-expertos-en-
informacion-cuantica/ 
El Universal, (Ciencia y Salud), 
https://www.eluniversal.com.mx/ciencia-y-salud/otorgan-premio-nobel-de-fisica-alain-aspect-john-f-clauser-y-
anton-zeilinger 
 
¿Qué es y cómo funciona lecanemab, el medicamento que podría ayudar contra Alzheimer? 
El Alzheimer es un trastorno que destruye lentamente la memoria y la capacidad de pensar y con el tiempo, la 
habilidad de llevar a cabo las tareas más sencillas. Normalmente, la enfermedad afecta a adultos mayores y 
hasta el momento sólo existen medicamentos para retrasar el fatídico desenlace, aunque en los últimos meses 
un fármaco podría ayudar a eliminar uno de los problemas. Investigadores están celebrando el anuncio de que 
un candidato a fármaco para la enfermedad de Alzheimer redujo la tasa de deterioro cognitivo de las personas 
en un ensayo clínico en un 27%, aunque otros quieren ver datos más allá de un comunicado de prensa que se 
reveló hace algunos días. Si los resultados se mantienen, el tratamiento, llamado lecanemab, sería el primero 
en mostrar una fuerte señal de beneficio cognitivo. Los resultados son "bastante prometedores", dice Caleb 
Alexander para la revista científica Nature, especialista en medicina interna y epidemiólogo de la Escuela de 
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Salud Pública Johns Hopkins Bloomberg en Baltimore, Maryland, y miembro del comité asesor de la 
Administración de Drogas y Alimentos de los Estados Unidos (FDA). 
Excélsior, (G. Pacheco), 
https://www.excelsior.com.mx/global/que-es-y-como-funciona-lecanemab-el-medicamento-que-podria-ayudar-
contra-alzheimer/1543524 
 
 
 


